EDITORIAL

Trabajando frente a la contingencia y para la mejora continua



El Escenario

Hemos pasado la sequía más intensa del siglo XXI y seguramente comparable a las 3 peores del siglo XX. Podemos decir que en el sur/suroeste del país el déficit acumulado no se ha recuperado aún y a pesar de que en invierno la baja evapotranspiración y las lluvias dieron un alivio, hoy la preocupación vuelve a ser la incertidumbre de si tendremos o no una primavera/verano reparador de las napas y las reservas de agua, de los campos y del estado de los animales.

El Plan Agropecuario ha puesto su mayor esfuerzo en acompañar a los productores, no solamente para contenerlos sino fundamentalmente para poder proponer alternativas para que las pérdidas económicas sean las menores posibles. Y no fue una definición política las decenas de actividades realizadas con y para los productores, sino que fueron los propios equipos técnicos que las promovieron y realizaron, lo cual habla del formidable equipo humano que tiene el Plan Agropecuario y su compromiso. Esto enorgullece no sólo a la institución sino a la sociedad que integramos.

Los resultados económicos del ejercicio 2022/23, que presentaremos en nuestra tradicional actividad de Monitoreo de Empresas Ganaderas y que esperamos nos acompañen, han sido los peores en muchos años, además de la sequía que disminuye la producción y aumenta costos, los precios ganaderos fueron desde la primavera del 2022 decrecientes hasta el cierre de ejercicio; nuestra encuesta mensual RInG (Red de Información Ganadera) nos ha mostrado la peor disponibilidad de pasto, la merma en el estado de las vacas de cría y la necesidad casi permanente de suplementar los animales; esto es menor productividad y mayores costos con el agravante de desafiarnos para el ejercicio que está corriendo.

La propuesta

Los productores somos tomadores de precios y hay poco margen para manejarlos, "ojo", no quiero decir con esto que no sea importante vender y comprar lo mejor posible, pero está claro que estamos en una fase o etapa de precios deprimidos y eso es un dato de la realidad.

Debemos recuperar nuestros campos, esto es una necesidad ineludible, para lo cual hay una sola manera y es respetando los procesos fisiológicos involucrados, dar descanso para el rebrote y trabajar con remanentes, evitando el sobrepastoreo, adicionalmente sería bueno dejar semillar algunos potreros que muestren especies con potencial de hacerlo.

Debemos recuperar nuestras vacas y ordenar los rodeos de cría, lo que se logra haciendo los servicios temprano en la primavera en vaquillonas y vacas sin ternero y monitoreando la condiciónn corporal de las vacas de cría, realizando destete precoz a todos aquellos vientres que así lo requieran; en este sentido, es conveniente asesorase y no tomar decisiones en "soledad".

Hemos comenzado el programa "Grupos Plan" para asistir a por los menos 400 productores y tenemos la absoluta convicción de que el trabajo grupal y la comunicación e intercambio entre pares es una metodología de extensión inigualable; hemos visto en esta sequía productores que no tomaron decisiones en tiempo y forma, obteniendo malos resultados a la vista.

Tenemos una gran herramienta de trabajo para apoyar el trabajo de los productores:

el ISPC (índice sobre plato de comida) permite saber cuan ajustada está su carga o dotación, como está su oferta de pasto de acuerdo con la demanda o necesidades de sus animales; esta evaluación, que sugerimos se haga por lo menos en forma trimestral, la puede hacer el propio productor o la puede contratar a un técnico entrenado por nosotros.

Además de presupuestar su pasto, el ISPC es una herramienta simple y robusta, el productor debe presupuestar sus finanzas, acostumbrarse a llevar registros al día y en tiempo real, lo que ahora gracias a la "carpeta verde on line" puede facilitarse, y para lo que el Plan Agropecuario puede ayudarlo y asistirlo.

Estamos obsesionados con tener buenos productores, sostenibles en el tiempo, buenos empresarios, con buen ingreso económico, respetuosos del ambiente y del bienestar animal, comprometidos con la trama social y la ruralidad, para esto hemos puesto el foco en aumentar productividad 20 kg en 20 años, mediante procesos e insumos controlados. Para lograr todo esto, contamos con nuestros técnicos, capacitación y herramientas, pero además seguiremos innovando y desarrollando tecnologías en coordinación con INIA, las universidades, las organizaciones de productores y las empresas públicas y privadas que nos apoyan todo el año..



Ing. Agr. Esteban Carriquiry
Presidente